

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

*Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.*  
1.º Joan V, 4.

San José, sábado 25 de Agosto de 1894.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20.)

## CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.  
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10  
Un mes... 1-00  
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es a del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su-drema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al capri odioso perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO.—Este mes tiene 31 días.

Sábado 25.—San Luis, rey de Francia (Fiesta de los peluqueros), y san Ginés de Arlés, mártir.

## "LA UNION CATOLICA."

### LA UNICA solución de las cuestiones sociales.

(El Mensajero, de Bilbao).

I.

No anunciamos, así á manera de específico, nada que no sea muy sabido de todos los cristianos, nada que no se entienda en el Evangelio de Jesucristo interpretado con la asistencia del Espíritu Santo, por la única intérprete infalible, que es la Iglesia Romana.

Todas las complicadas cuestiones de la época presente, tan complicadas como las relaciones mutuas de tantas y tan diversas clases y agrupaciones sociales, de tantos y tan encontrados intereses, se reducen necesariamente á que cada individuo, considerado como parte de ese gran todo que se llama sociedad, cumpla con sus respectivos deberes, dando á cada uno lo suyo, y reclamando también lo suyo para sí.

Los hombres de razón despejada, pero que tienen la inmensa desgracia de no creer, juzgan factible ese cumplimiento de los respectivos deberes, si se logra que llegue á todas las inteligencias la convicción de que no se puede de otro modo establecer el necesario equilibrio de altos y bajos, de ricos y pobres. Pero los que creemos en la degradación de la especie humana después de la prevaricación primera, y al mismo tiempo creemos en la rehabilitación por la gracia de nuestro Señor Jesucristo, sabemos con toda certeza que por más convencidos que estén todos los entendimientos, todavía habrá que salvar la distancia incommensurable que en estas cosas hay desde la cabeza al corazón, desde la región de las ideas á la región de la práctica. Sabemos más: sabemos que esa distancia inmensa no se salva con esfuerzos humanos sino con esfuerzos divinos, y por lo tanto, que habiéndonoslo así Dios revelado, única y exclusivamente en Jesucristo, en su Corazón adorable, modelo y sostén y consuelo de todos los corazones, puede encontrar el hombre las energías sobrenaturales bastantes á decir con sus obras. Quiero cumplir con mis deberes sociales en todo y siempre, para que en todo y siempre responda yo á los designios de Dios sobre mí como sér social.

No consiste, no, lo difícil del problema en ver la verdad ni aun en conocer la solución cristiana, sino en que cada uno traiga al acervo común su buena voluntad, buena según Dios, según Jesucristo y su moral sublime.

para que la suma total sean buenas voluntades modeladas en el divino molde del Corazón de Jesús y con todos los quilates y esmaltes que les comunica la divina gracia. Sólo entonces habrá paz en la tierra como lo anunciaban y deseaban los ángeles al nacer el Príncipe de la Paz verdadera, Jesucristo; sólo entonces los grandes, según el mundo, los más poderosos y más sabios y más autorizados, sabrán llevar la enorme cruz de su responsabilidad ante Dios y ante los hombres; sólo entonces los pequeños sabrán recorrer la calle de la amargura de la vida, no llevando á la rastra sus cruces, porque así cuesta más, sino en vilo, sobre sus hombros, como el Salvador, y con la majestad de esos grandes condenados á muerte que se llaman los pobres de Cristo.

De donde se deduce que si de la noche á la mañana todos amaneciéramos santos, las complicadas cuestiones sociales quedarían todas resueltas de la noche á la mañana; porque los santos no buscan *quæ sua sunt sed quæ Iesuchristi*, no buscan sus propios intereses ó medros con daño ajeno, sino el cumplimiento del querer divino en todo; no se dan al desahogo de las pasiones ni al brutal desenfreno de las concupiscencias; no desean los bienes ajenos, sino que se despojan de los propios; no vuelven mal por mal, sino bien por mal; no sacrifican á los demás, sino que se sacrifican por los demás.

Pues bien; aunque para Dios todo es posible, no es de esperar que esta transformación universal de las voluntades mediante el divino auxilio se verifique de la noche á la mañana; pero si se ora mucho y se sufre mucho con este fin, puede confiarse en que paulatinamente se llegue á tan maravillosos resultados á medida que el Corazón de Jesús vaya haciendo suyos enteramente á los ricos y á los pobres, á los que mandan y á los que obedecen.

II.

De esta verdad está convencido todo el mundo católico, este sentimiento está, por decirlo así, en la masa de la sangre que corre por todo el cuerpo místico de la Iglesia. Pío IX lo aseguró terminantemente: "La Iglesia y la sociedad no tienen otra salvación que el Corazón de Jesús." La sociedad, pues, á semejanza de la Iglesia, si quiere salvarse de los cataclismos que presagian todos los hombres pensadores, tiene que arrojar entre los brazos de Jesús y buscar amparo en su Corazón. León XIII hablando de este entregamiento nuestro en obsequio del Corazón de Jesús, de esta devoción salvadora, traza en breves líneas el mayor de todos los elogios. Según su autorizadísimo sen-

tir esta devoción es la característica de la Iglesia, el arca de su salvación, la prenda de su futuro triunfo, en la cual se cifran todas nuestras esperanzas de un porvenir más halagüeño. Más aún: el principio restaurador de una sociedad desquiciada, porque en vez de reinar en ella Jesús, reina el egoísmo, es según el mismo Sumo Pontífice el amor á este Corazón divino en donde tiene su origen la caridad y de donde mana pura la salvación del mundo. Porque decía él mismo en su admirable Encíclica *de conditione opificum*: "La salud que se desea, principalmente se ha de esperar de una grande efusión de caridad; es decir, de caridad cristiana, en que se compendia la ley de todo el Evangelio, y que dispuesta siempre á sacrificarse á sí propia por el bien de los demás, es al hombre, contra la arrogancia del siglo y el desmedido amor de sí, antídoto cierto, virtud cuyos oficios y divinos caracteres describió el apóstol Pablo con estas palabras: *La caridad es paciente, es benigna, no busca sus provechos, todo lo sobrelleva, todo lo soporta.*"

Y para corroborar más y más nuestro aserto, queremos citar otro testimonio aún más reciente y si cabe más significativo. Los encargados de presentar sus ofrendas al Padre Santo en nombre de la gran obra del Voto Nacional en Montmartre, explicábanle á Su Santidad cómo acuden á aquella santa montaña en donde nació la Compañía de Jesús y en donde hoy se levanta la grandiosísima Basílica en honra del Sagrado Corazón, obreros de todas clases que con frecuencia van á rendir adoración al divino Obrero de Nazaret, la Unión fraternal de los Patronos cristianos, el Circulo católico de Montmartre, las Conferencias de san Vicente de Paúl con sus pobres, la Asociación benéfica de las damas del Sagrado Corazón, obra reciente y cuyos frutos son ya copiosísimos.

¡Ah! exclamó, al llegar aquí, Su Santidad. "¡Eso es! En el Sagrado Corazón es donde todos, patronos y obreros, ricos y pobres, deben buscar la solución de los problemas sociales. ¿Y qué he hecho yo mismo? ¡Pero si mi Encíclica sobre los obreros es lisa y llanamente el Evangelio! ¡He tomado en el Evangelio palabras que han caído de los labios y del Corazón de nuestro Señor Jesucristo, y las he aplicado á las cuestiones que en la actualidad perturbaban el mundo... Ahí está la verdad, ahí está la caridad!"

Cierto; en los labios de Jesús está la verdad iluminadora, en el Corazón de Jesús está la caridad en lo posible niveladora y única salvadora; y de esos labios y de ese Corazón se han

de difundir por entre las tinieblas que enlóbreguen el mundo y por entre las durezas de hielo de corazones que mutuamente se hieren y destrozan é imposibilidad la fusión de las voluntades.

Dadas, pues, las invitaciones del mismo Corazón de Jesús á los hombres y las de su Vicario en la tierra, es necesario y con urgencia que confluayan al Corazón divino los que no ven claro en las cuestiones sociales: *accedite ad eum et illuminamini*. Acercaos á Él, y seréis iluminados. Se impone de día en día la unión de las inteligencias, algunas tan poderosas, tan privilegiadas, ¡pero tan extraviadas también! la unión en la verdad, no puramente natural sino sobrenatural y revelada, pues de otro modo nunca marcharán de acuerdo las cabezas ni aun acerca de los más elementales principios relativos á los destinos y naturaleza del hombre.

Pero esto no basta: además se impone de día en día la unión de las voluntades para dar cima á la empresa de la pacificación del mundo, la unión en el bien de los corazones vaciados todos en el mismo divino molde del Corazón de Jesús. *Id enim sentite in vobis quod et in Christo Iesu*. Sean unos mismos vuestros sentimientos y los del Corazón de Jesús; sentimientos de mutuo amor, porque donde hay mutuo amor imposible es que haya mutua guerra.

## LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Cívicas y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

## LA RELIGION

AL  
ALCANCE DE TODOS.

OCTAVO ARTÍCULO.

Pasamos por encima de todos los párrafos en que Ibarreta sigue calumniando á Moisés y á la Biblia y negando la vida futura, y llegamos al tratado de moral. "No hay tal infierno ni tal purgatorio, dice. Entonces, ¿podremos hacer lo que nos dé la gana? Perfectamente. Pero será bueno que esa gana no sea la de tomar algunas pesetas que encuentris en otro bolsillo que no sea el vuestro." Y aquí enumera unas cuantas acciones malas que dice no se deben ejecutar. Pero ¿por qué no ha de hacer cada cual lo que se le antoje, aunque sea robar y asesinar? ¿quién se lo prohíbe? ¿Serán quizás el gobierno y la ley como quiere Bentham? y el gobierno y la ley ¿con qué buen título se lo prohíben si no hay más arriba de ellos otra autoridad y otra ley? Y si aquel á quien gusta hacer mal á los demás, logra eludir la ley, y burlarse del gobierno, ó derrocarlo y hacer de su propia voluntad la única ley, ¿qué le sucederá por haber tenido gusto en hacer mal á los demás? Veamos cuáles son las terribles penas que Ibarreta amenaza á los malos: hablando de las faltas de la mujer dice: "Porque si tal hicieras, no irás después de muerta á ningún infierno bajo tierra ni serás arrojada

en un presidio, ni subirás á ningún cadalso, sino que sufrirás mil veces más que todas esas penas te hicieran sufrir, porque todos te despreciarán con razón; porque tus hijos, los pedazos de tus entrañas, que quieres más que á tí misma, te maldecirán; porque tus inocentes hijos se avergonzarán de llamarte madre. ¡Cuántas, cuántas hemos conocido que sin titubear un momento, se hubieran arrojado en vuestro infierno si con eso hubiesen podido lavar la mancha infamante que con su conducta estamparon en la frente de sus hijos." El bueno de Ibarreta á fuerza de andar por los astros, se ha olvidado sin duda de que en la tierra nada es más frecuente que la opresión de los buenos por los malos, nada más ordinario que el ver á los que hacen eso que él condena, llenos de poder y de riqueza, haciendo el mal y goriándose de haberlo hecho, mientras que los que practican lo contrario son víctimas de los malos y pasan la vida pobres, calumniados y perseguidos, en términos que don José de Selgas ha podido con razón llamar al mundo calvario permanente de la justicia, de la verdad y de la virtud. El mismo Ibarreta dedica todo su libro á pintar á los pontífices y maestros de la Iglesia Católica como una turba de embaucadores y de bellacos que se han salido con todo lo que querían, de manera que él mismo confiesa y sostiene que hay pícaros afortunados, y después nos viene saliendo con prometer por todo premio al bueno, la estimación de los hombres, que no siempre alcanza, y con declarar que todo el castigo del malo está en la reprobación y el desprecio de que han podido reírse más de cuatro azotes de la humanidad.

Como en este punto Ibarreta dice lo mismo que todos los moralistas incrédulos; su peroración nos ha hecho traer á la memoria un cuento que oímos de niños, y que nos ha parecido siempre pintura gráfica de la fuerza coactiva de la moral independiente. Había cierto mendigo fanfarrón que, en lugar de pedir con los modos humildes que acostumbran los de la profesión, se acercaba al transeunte y le decía con aire amenazador: "dará Ud. una limosna, porque si nó!..." Los así amenazados imaginaban que el mendigo llevaría oculta alguna arma con que herirlos, cuando menos, en el caso de una negativa, y, sin dejarse repetir la notificación, le iban dando una moneda; pero por último hubo uno que no se asustó y, tomando el mismo tono con que se le hablaba, contestó: si nó ¿qué hará el muy tuno? "Írme sin ella," contestó con resignación el mendigo. Exactamente así proceden todos los autores de moral que no creen en la justicia de Dios, ni en el cielo, ni en el infierno, cuando intiman á los demás que huyan del vicio y que practiquen la virtud.

Hemos dicho ya que, una vez que Ibarreta sostiene que las leyes de la naturaleza son eternas y que el mundo no ha sido creado, es natural que niegue *a priori* la realidad de todo milagro, porque no habiendo ningún ser, ni voluntad que tenga dominio sobre la naturaleza, no hay quien pueda cambiar ó suspender las leyes. Una vez sentado este principio, natural es que, al tropezar con los milagros evangélicos, se proponga negarlos redondamente, ó explicarlos a su modo. En esto no hace nada que no hayan hecho todos los impugnadores de la doctrina católica, desde Celso y Porfirio para acá, ni dice nada que ellos no hayan dicho y no haya sido victoriosamente contestado por los apologistas católicos, desde Orígenes para acá.

Veamos cómo se desempeña: el primer argumento que presenta con aire triunfal para hacer pasar los Evangelios por fábulas es que los cuatro no son copia exacta el uno del otro, sino que hay hechos referidos en cada uno que no están en los otros, argumento que nada prueba contra la veracidad de los Evangelistas: ellos escribían en el mismo tiempo en que pasaron los hechos que refieren, ó poco des-

pues cuando estaban todavía vivos muchos de aquellos que los habían presenciado; escribieron en diferentes lugares lo que cada uno juzgó más necesario (por inspiración divina, según nuestra fe); y la misma circunstancia de referir los unos unos hechos, y los otros otros, prueba que no hubo convenio entre ellos y abona por consiguiente su sinceridad. Pero Ibarreta miente aquí como en todas partes al asegurar que en nada coinciden, porque si hay hechos milagrosos que están referidos en un solo Evangelio, hay otros que lo están en dos, ó en tres, ó en todos cuatro. La venida del Espíritu Santo en forma de paloma sobre la cabeza del Señor, en el día de su bautismo en el Jordán, está referida por san Mateo, san Marcos y san Lucas; la curación del poseso de Cafarnaum, por san Marcos y san Lucas; la de la suegra de san Pedro, por los tres Evangelistas ya mencionados; la del paralítico á quien hicieron descender en su camilla hasta los pies del Señor, rompiendo para ello el techo de la casa, por los tres Evangelistas; la curación del criado del Centurión, por san Mateo y san Lucas; la del poseso ciego y mudo, por san Mateo y san Marcos; la historia de la tempestad que apaciguó Jesús cuando los discípulos lo despertaron en la barca, y la curación de la mujer que padecía hemorragia, por los tres Evangelistas; la historia de la resurrección de la hija de Jairo, la cuentan san Marcos y san Lucas; el milagro de la multiplicación de los panes en el desierto, todos cuatro Evangelistas; el regreso de Jesús á buscar á sus discípulos andando sobre las aguas, san Mateo, san Marcos y san Juan; la curación de la hija de la Cananea, y la otra multiplicación de los panes, san Mateo y san Marcos; la transfiguración y la curación de otro joven poseso, san Mateo, san Marcos y san Lucas; la curación del ciego de Jericó, á quien san Marcos llama Bartimeo, san Mateo y san Marcos; la profecía de la ruina de Jerusalén, san Mateo, san Marcos y san Lucas; el milagro de las tinieblas que cubrieron la tierra durante la agonía de Jesús, san Mateo, san Marcos y san Lucas, y por último la resurrección de Jesucristo, todos cuatro Evangelistas.

Hemos hablado aquí sólo de los hechos milagrosos, porque muchos discursos y acciones no evidentemente milagrosos del Señor se encuentran ya en dos, ya en tres, ya en todos cuatro Evangelios, y nadie debe extrañar que muchas de las cosas apuntadas falten en el de S. Juan, y que, por el contrario, éste refiera algunas que callan los otros Evangelistas, porque es sabido que, cuando S. Juan escribió su Evangelio, había ya herejes ebionitas y cerintianos, que negaban la divinidad de Cristo, creída, pese á Ibarreta, por todos los hijos de la Iglesia, y que S. Juan quiso por eso poner por escrito de una manera más categórica, si cabe, que los otros Evangelistas, la confesión de esa divinidad y las palabras con que Jesús la afirmó. No es que los otros Evangelistas no dijeran lo bastante; pero S. Juan se extendió sobre este punto más que ellos. Si para creer en la verdad de cualquier hecho histórico exigiéramos que los que lo narran se sirvieran de las mismas palabras y coincidieran en todos los pormenores exactamente, como figuras geoméricamente iguales que se subterponen, la certidumbre histórica quedaría reducida á nada, porque no hay un solo caso en que esta coincidencia se verifique. Por el contrario, cuando notamos que varios historiadores relatan una cosa con idénticos pormenores y palabras, concluimos, con bastante fundamento, que se han copiado unos á otros; mientras que las divergencias que no implican contradicción, nos hacen conocer que cada uno ha bebido por su lado en las fuentes de la verdad, lo que da á su acuerdo el más alto grado de certidumbre que en asuntos históricos puede desearse.

Después de haber recusado el testimonio de los Evangelistas en común, porque no encuentra sus narraciones bastante idén-

ticas para satisfacer al delicadísimo criterio librepensador, entra Ibarreta á juzgar separadamente á cada uno de los cuatro, para reforzar el argumento con que á su modo de ver, puede probar que lo que cuentan carece de verdad. Mateo se llamaba uno de los discípulos que seguían á Jesús, y Mateo, el Evangelista, y de allí ha inferido la Iglesia que el Evangelista es el mismo discípulo que siguió á Jesús, conclusión á que no alcanza la coincidencia del nombre. Hé aquí la primera objeción; pero el bueno de Ibarreta supone sin duda que la Iglesia nació un poco después del convenio de que ha hablado, hecho por los reyes con los Obispos para engañar y explotar á los pueblos, y olvida ó no sabe que á este respecto los cristianos tenemos testimonios escritos desde los primeros días de la Iglesia, y que ni los judíos, ni los paganos de aquel tiempo, no menos interesados que el mismo Ibarreta en contradecir á los Evangelistas, pusieron en duda la identidad del publicano convertido en apóstol con el narrador de la vida de Cristo. Para contentar á Ibarreta sería necesario que se supiera á punto fijo qué día y á qué hora, en qué lugar y con qué tinta había sido escrito el Evangelio; pero para el sentido común basta que en los dos primeros siglos de la Iglesia fuera ya conocido y recibido por auténtico como lo confirman innumerables testimonios. Clemente Alejandrino cita el Evangelio de san Mateo según el original hebreo que tuvo á la vista, y que no es extraño sea poco conocido hoy ó se haya perdido quizá, porque el hebreo, y aun el siro-caldaico que hablaron los judíos después de su regreso de Babilonia, dejaron de ser lenguas vivas á la hora de la dispersión de los mismos judíos, y por lo mismo, un libro escrito en esas lenguas, no podía ser leído, ni entendido sino por los eruditos que se dedicaban á estudios filológicos, y no era fácil que se multiplicaran las copias de él.

Al fin del trozo dedicado á san Mateo, dice Ibarreta lo siguiente:

"A este Evangelista se le ocurrió afirmar que en las Escrituras había profecías que eran aplicables á Jesús, y con objeto de hacérselas cumplir refiere una porción de acontecimientos de los que no dice una palabra ninguno de los otros tres."

Aquí repetiremos lo que hemos dicho mil veces: Ibarreta sabía bien que se dirigía á ignorantes, y á ignorantes mal prevenidos, porque si no, no habría estampado tan grosera mentira. En primer lugar, que en la vida y muerte de Nuestro Señor se cumplieron muchas profecías, es cosa que no inventó san Mateo, sino que salta á la vista de quienquiera que lea á Isaías, los Salmos de David, y en una palabra, todos los libros proféticos, y los compare con la narración evangélica; pero no es sólo san Mateo quien aplica al Señor las palabras de los profetas: san Lucas, en el cap. XXII, versículo 37 de su Evangelio, hace ver cómo en Jesucristo se cumplió lo que había dicho Isaías en el cap. LIII, ver. 12, de su profecía: *Será contado entre los facinerosos*, y es san Lucas el que también cita la profecía de Malaquías, que dijo hablando del Precursor del Mesías: *Hé aquí que yo envío mi ángel delante de tí; y por fin, es san Lucas quien, en el cap. XX, ver. 42 de su Evangelio, pone en los labios de Jesucristo, como argumento en favor de su propia divinidad, las palabras con que principia el salmo CIX de David: Dijo el Señor á mi Señor, siéntate á mi diestra, mientras pongo á tus enemigos por peana de tus pies*. Para no citar más que unos pocos versículos de san Juan, recordaremos que, en el capítulo XIX, versículo 24 de su Evangelio, trae como cumplida en la pasión del Señor la profecía hecha por David en el Salmo XXI, vers. 19: *Partieron entre sí mis vestidos y sortearon mi túnica*, y en los vers. 36 y 37 del mismo cap. dice: *Pues estas cosas sucedieron en cumplimiento de la Escritura: No le quebraréis ni un hueso*. Y del otro lugar

de la Escritura que dice: *Dirigirán sus ojos hacia aquel á quien traspasarán.*

Podríamos copiar muchos otros pasajes en que los otros Evangelistas citaron textualmente vaticinios de los antiguos profetas como cumplidos en la persona de Jesucristo; pero bastan éstos para mostrar la verdad y buena fe que gasta en este punto el autor de "La Religión al alcance de todos."

**Noticias por cable**

VALPARAÍSO, 20.—Se anuncia de la Argentina que el juez federal de Salta dió orden para la extradición de Jabes Balfour á Inglaterra.

BERLÍN, 20.—Debido á confesiones de anarquistas recién arrestados, la policia registró varios domicilios de ésta y halló documentos que prueban la existencia de relaciones estrechas entre los anarquistas de aquí y de París.

VALPARAÍSO, 20.—Anúnciase de Río Janeiro que Flisbello Freire, Ministro de Hacienda, ha sido destituido. El señor Nacimiento Ministro de RR. EE. desempeñará el puesto interinamente. Se teme que Floriano Peixoto continuará el estado de sitio después del 31 de Agosto, término señalado por el Congreso. Saldahana de Dagma llegará á la Argentina el 22 de los corrientes á bordo del vapor italiano "Victoria". El martes, Jabes Balfour apelará contra su extradición á Inglaterra.

SHANGHAY, 20.—Á pesar de la creencia de China de que la fortaleza de Wei Ha Weil es inexpugnable, los japoneses la atacarán dentro de pocos días, aquéllos han colocado gran número de torpederos en todas las entradas, pero sin embargo las torpederas y cañoneras japonesas entraron á la bahía tres noches seguidas durante la semana pasada.

VALPARAÍSO, 20.—Una familia de 10 personas fué asesinada ayer por los indios en Santa Fe, Argentina. Los asesinos se llevaron 6000 pesos, las tropas los están persiguiendo.

NEW YORK, 20.—La revista publicada por el *Herald* del mercado monetario de Londres cotiza la plata á 21 1/16 avos peniques. En New York á 64 y 64 7/8 centavos.

VIENA, 20.—Desde el jueves hasta el sábado de la semana pasada hubo 237 casos nuevos de cólera y 129 defunciones en Galicia, y en Bukowinza hubo 38 casos nuevos y 21 muertos durante el mismo período.

KINGSTON, Jamaica, 20.—Se anuncia de Haití que el Presidente Hipolyte está gravemente enfermo. Se teme una revolución.

SAN FRANCISCO, 20.—El señor S. Kurino el nuevo Ministro Japonés en los EE. UU. llegó á ésta.

LONDRES, 21.—Despachos de Tokio anuncian que el empréstito para la guerra contra China fué levantado sin dificultad. De Tientzing se niega que la China trate de hacer empréstito inglés, pero el Gobierno ha comprado gran cantidad de armas de las fábricas inglesas.

BERLÍN, 21.—Los fabricantes de alambre y hule niegan que la nueva tarifa de los EE. UU. preste más ventajas para ellos que la ley Mackinley. Los fabricantes de artículos de algodón han recibido grandes pedidos por cable desde que la nueva ley pasó en el Congreso.

ROMA, 21.—Las disputas entre los dueños de la tierra y los inquilinos en Sicilia empezaron otra vez; los dueños rehusan cumplir con las condiciones que aceptaron el año pasado; en el distrito de Carleone se echaron á tirar manifiestos que aconsejan á los inquilinos levantarse contra la oposición y defender sus derechos.

SAN FRANCISCO, 21.—El Ministro japonés ante el Gobierno de Chile en una entrevista

ayer que la armada China del Norte es bastante competente, pero que el gran defecto del ejército y la armada es la falta de disciplina, mientras que las fuerzas japonesas están organizadas sobre una base moderna y la disciplina es casi perfecta.

LONDRES, 21.—España, Italia y la Gran Bretaña mandaron buques de guerra á Magazan donde las tropas del Sultán de Marruecos están situadas por la tribu Kabilas.

NICE, 21.—El valle de Cannes, distante unas diez millas de aquí, está abrasado por las llamas. Una compañía de bomberos ha sido enviada á prestar su auxilio; se dice que varias personas perecieron.

LIMA, 21.—El Gobierno compró en cuarenta mil pesos un cargamento de armas de un buque que está fondeado en Guayaquil. Las guerrillas al mando de Seminario fueron derrotadas cerca de Anchala, y éstas huyeron hacia la frontera del Ecuador.

VALPARAÍSO, 21.—Anuncian del Paraguay que las elecciones resultaron favorables para Egusquiza. La comisión brasileña en Alemania telegrafió que ha comprado de las fábricas Lowe y Nacional 160,000 rifles Mauser del modelo de 1888, calibre 8, y que está tratando para la compra de cañones de sitio. De la Argentina anuncian que Jabes Balfour ha sido encarcelado pendiente la acción de la Corte Suprema respecto á su extradición á Inglaterra.

NEW YORK, 21.—La revista que publica el *Herald* del mercado monetario de Londres, cotiza la plata en barra á 29 7/8 avos peniques; en New York está á 64 1/4 centavos.

**GACETILLAS.**

**Feliz viaje** deseamos al inteligente joven don Carlos Pupo, á quien el Gobierno, en vista de los honrosos certificados que presentó de su aprovechamiento y felices disposiciones para ser un hombre de provecho, le ha concedido una beca para que vaya á concluir sus estudios en Europa. Deseamos, pues, que allá continúe dando pruebas de su buen juicio, y alcance pronto el feliz coronamiento de su educación y la carrera de Medicina que intenta seguir.

**Saludamos** al señor don José Quirós, quien acaba de regresar de Europa, y al mismo tiempo le enviamos, así como á su apreciable familia, nuestro pésame por la muerte de su joven hijo don Alejandro, ocurrida á bordo durante la navegación y cuando volvía con la esperanza de que el aire de la patria le devolviera la salud perdida. ¡Descanse en paz!

**Carlos F. Willis.**—Este caballero distinguido y muy apreciable, murió repentinamente en la tarde del jueves último, de un ataque al corazón. Su entierro se verificó ayer. Una concurrencia numerosísima acompañó el cadáver hasta el cementerio. Sentimos profundamente la muerte del señor Willis y enviamos á se estimable señora y familia la expresión de nuestra condolencia.

**LA BOTICA DEL COMERCIO**

del

**Dr. Francisco G. Fonseca**

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao. Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolu, id. Digitalis, id. Viburno Puncifolii, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjuí compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolu; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antifebril de Gnillet, Le Rob Boyreau Laffecteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolu, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrate plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeina, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

**Tinta Costarricense.**

En la fábrica de Abelardo Borges, calle del Seminario nº 368, se halla de venta á los precios siguientes:

Tinta comercial á \$1.80 el litro.  
 .. de copiar á \$1.70 .. ..  
 .. para escuelas á á \$1.60 .. ..

A los que tomen de 10 litros arriba se les rebaja un 20 por 100. La tinta es azul al escribir y las otras moradas, todas las cuales, cuando secas toman un bonito color negro. Son fluidas y no corroen las plumas. La comercial resiste á los ácidos cuando seca.

**SE VENDE**

un caballo, una montura de hombre y una escopeta Remington con sus cascarones y útiles.

Dirigirse á Juan Sojo á la Sabana lado Norte.

**Se vende.**

Una casa pequeña, situada en punto céntrico de esta capital. Dará informes

Manuel B. ...

5 v. l.

**CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier**  
 6 de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberana para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En París, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**SÈVE PECTORALE**

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrrouements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

**Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT**

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

**EFICACIA! SEGURIDAD!**

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el cópiba, la cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**ASMA - OPRESION**

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cia son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y Cia**

PERFUMISTAS DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Lucrecia, Lilas de Persia, Gracia.*  
 EXTRACTO: *Peau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.*

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MEJORES OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

# TIPOGRAFIA

DE

# SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Cuías,**

**Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,**

**Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,**

**Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

á PRECIOS MODICOS.

PRODUCTOS  
DE  
**J. P. LAROZE**  
FARMACEUTICO  
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

<p><b>Jarabe Depurativo</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Ioduro de Potassium</p> <p>Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.</p>	<p><b>Jarabe Ferruginoso</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUASSIA AMARGA al Proto-Ioduro de Hierro</p> <p>El estado liquido es el mejor modo de incorporar el hierro contra los color: palidos, las peritidas blancas, las aemorraz y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.</p>
<p><b>Jarabe Laroze</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS Tónico, Anti-Nervioso</p> <p>Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.</p>	<p><b>Jarabe Sedativo</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Bromuro de Potassium</p> <p>Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazon, de las vias digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la hysteria, las nevrosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.</p>

Depósito en todas las principales Boticas

## INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Leer el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

## POBREZA DE LA SANGRE

PIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina é Columbo  
DIPLOMA DE MERITO EN VIENNA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Pálidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras delicadas, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos. Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

## CONTRA INCENDIO.

VENDO dos lotes de terreno para edificar, uno calle á la Sabana, otro en la 10ª Avenida Oeste.

Salomón V. Escalante.

## EN TRES RIOS.

Se vende una finca compuesta de casa cómoda, cafetal nuevo y potrero con agua.

Dará informes.

Manuel Bejarano.

5 v. l.

## A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

CARTUFA

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

Tip. de San José.  
Luzco.